



**Messe du samedi 4 et dimanche 5 novembre 2023**  
**31<sup>ème</sup> dimanche du Temps Ordinaire – Année A**

**Chant d'entrée :**

**R/ Venez chantons notre Dieu, Lui le Roi des cieux Il est venu pour sauver l'humanité  
Et nous donner la vie Exulte pour ton Roi, Jérusalem, danse de joie**

Il est venu pour nous sauver du péché **Exulte, Jérusalem, danse de joie**  
Oui par Sa mort tous nous sommes libérés **Exulte, Jérusalem, danse de joie**

S'Il est venu ce n'est pas pour nous juger **Exulte, Jérusalem, danse de joie**  
Mais seulement pour que nous soyons sauvés **Exulte, Jérusalem, danse de joie**

**Préparation pénitentielle** *"Que Tes Œuvres sont belles" - Homme au milieu des hommes*

Tu sais de quoi nous sommes pétris, Tu te souviens que nous sommes poussière,  
Jésus, homme au milieu des hommes, **Prends pitié de tout homme pécheur (ter).**

Tu n'agis pas selon nos péchés, Ne nous rends pas en pesant nos offenses,  
Jésus, homme au milieu des hommes, **Prends pitié de tout homme pécheur (ter).**

Et comme est loin couchant du levant, Tu mets au loin le fardeau de nos fautes,  
Jésus, homme au milieu des hommes, **Prends pitié de tout homme pécheur (ter).**

**Gloire à Dieu** (Messe du Serviteur)

Gloire à Dieu, au plus haut des cieux, et paix sur la terre aux hommes qu'il aime.  
Nous te louons, nous te bénissons, nous t'adorons. Nous te glorifions, nous te rendons grâce, pour ton immense gloire,  
Seigneur Dieu, Roi du ciel, Dieu le Père Tout-puissant !  
Seigneur, Fils unique, Jésus-Christ, Seigneur Dieu, Agneau de Dieu, le Fils du Père,  
Toi qui enlèves le péché du monde, prends pitié de nous ; Toi qui enlèves le péché du monde, reçois notre prière ;  
Toi qui es assis à la droite du Père, prends pitié de nous !  
Car toi seul es saint, Toi seul es Seigneur, Toi seul es le Très-Haut, Jésus  
Christ, avec le Saint-Esprit, dans la gloire de Dieu le Père. Amen.  
Amen. Amen. Amen. Amen. Amen.

**Lecture du livre du prophète Malachie** (Ml 1, 14b – 2, 2b.8-10)

**Psaume** : Ps 22 (23) R/ Garde mon âme dans la paix près de toi, Seigneur.

**Lecture de la première lettre** de saint Paul apôtre aux Thessaloniciens (1 Th 2, 7b-9.13)

**Acclamation de l'évangile** : (Messe du Serviteur)

ALLELUIA, ALLELU-IA, ALLELUIA, ALLELU-IA! (bis)

**Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu** (Mt 23, 9b.10b)

**Prière universelle**

Entends Seigneur, entends Seigneur, la prière de tes enfants.  
Entends Seigneur, entends Seigneur, le chant de nos cœurs.

**Offertoire**

R/ Ô Seigneur, je m'abandonne à toi Sème en moi, l'amour et la justice.  
Ô Seigneur, je m'abandonne à toi Sème en moi, ton pardon et ta paix

Au creux de mon silence, Au coeur de mes déserts, Souffle ta Parole.

Dans la nuit de mes doutes Tu connais mes faux pas, Brille ta Lumière.

Que tes bras me réchauffent Du froid de mes hivers, Clame ta Tendresse.

**Sanctus** : (Messe du Serviteur)

**Saint saint saint le Seigneur Dieu de l'univers (bis)**

Le ciel et la terre sont remplis de ta gloire **Hosanna au plus au des cieux (bis)**

Béni sois celui qui vient au nom du Seigneur **Hosanna au plus au des cieux (bis)**

**Agneau de Dieu** : (Messe du Serviteur)

Agneau de Dieu, toi le serviteur, toi qui enlèves le péché du monde,

Agneau de Dieu, toi le serviteur, **prends pitié de nous viens en nous Seigneur. (bis)**

Agneau de Dieu, toi le serviteur, toi qui enlèves le péché du monde,

Agneau de Dieu, toi le serviteur, **donne-nous la paix, viens en nous, Seigneur.**

**Communion** :

Le Seigneur nous a aimés Comme on n'a jamais aimé

Il nous guide chaque jour Comme une étoile dans la nuit

Quand nous partageons le pain Il nous donne son amour

C'est le pain de l'amitié, le pain de Dieu

**R/ : C'est mon corps, prenez et mangez C'est mon sang, prenez et buvez**

**Car je suis la vie et je suis l'amour Ô Seigneur, emporte-nous dans ton amour**

Le Seigneur nous a aimés Comme on n'a jamais aimé

Un enfant nous est donné Dans cette nuit de Bethléem

Les bergers l'ont reconnu Et les mages sont venus

Ils ont vu le Fils de Dieu, petit enfant

Le Seigneur nous a aimés Comme on n'a jamais aimé

Son amour était si grand Qu'il en mourut sur une croix

Son amour était si fort Qu'il triompha de la mort

Il sortit de son tombeau libre et vainqueur

Le Seigneur nous a aimés Comme on n'a jamais aimé

Il rassemble tous les hommes Et les fait vivre de sa vie

Et tous les chrétiens du monde Sont les membres de son corps

Rien ne peut les séparer de son amour

**Action de grâce** : Shma Israël

Sh'ma Israël Adonaï elohenou, Adonaï ehad. Sh'ma Israël Adonaï elohenou, Adonaï ehad. Sh'ma Israël Adonaï elohenou, Adonaï ehad. Sh'ma Israël Adonaï elohenou, Adonaï ehad.

Écoute, Israël, le Seigneur est notre Dieu, Le Seigneur est Un.

Écoute, Israël, le Seigneur est notre Dieu, Le Seigneur est Un.

Écoute, Israël, le Seigneur est notre Dieu, Le Seigneur est Un.

Écoute, Israël, le Seigneur est notre Dieu, Le Seigneur est Un.

**Envoi** : **R/ Comment ne pas te louer-er-er, comment ne pas te louer-er-er,**

**Comment ne pas te louer-er-er, Seigneur Jésus ! Comment ? Comment ?**

1- Quand je regarde autour de moi  
Je vois ta gloire, Seigneur Jésus, je te bénis.  
Comment ne pas te louer-er-er,  
Seigneur Jésus ! Comment ? Comment ?

2- Quand je regarde autour de moi  
Je vois mes frères, Seigneur Jésus, merci pour eux.  
Comment ne pas te louer-er-er,  
Seigneur Jésus ! Comment ? Comment ?

\*\*\*\*\*

## HORAIRES DES MESSES de la semaine

Lundi 6 novembre	<b>Pas de messe</b>	Messe possible au <b>bateau-chapelle « Je Sers »</b> , à 18 heures	
Mardi 7 novembre	Saint-Martin	Messe	19h
		P.Régis : accueil, écoute, confession	17h30-19h
Mercredi 8 novembre	Saint-Martin	Messe Café partagé au presbytère après la messe	08h30
Jeudi 9 novembre	Saint-Martin	Messe	19h
Vendredi 10 novembre	Saint-Martin	Messe	08h
Samedi 11 novembre	Saint-Martin	Messe pour la paix avec les anciens combattants	9h
<b>Pas de messe anticipée du dimanche samedi 11 novembre à 18 heures</b>			
Dimanche 12 novembre	<u>Saint-Jean XXIII</u>	<u>Fête patronale</u>	
		<ul style="list-style-type: none"> <li>• Messe</li> <li>• Animations familiales et fraternelles autour de la figure de Saint Martin</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• 10h</li> <li>• 11h30-13h</li> </ul>

### Rendez-vous paroissiaux

- Mardi 7 : **Rencontre des couples se préparant au mariage / Rencontre des catéchistes**
- Mercredi 8 : **Rencontre des équipes de liturgie**

\*\*\*\*\*

## **Journal du Synode : les premières conclusions (5)**

**La première session du synode sur la synodalité s'est achevée samedi 28 octobre à Rome.** Le document de synthèse d'une quarantaine de pages a choisi de laisser transparaître les différences d'approches sur certains sujets, tout en appelant à des approfondissements. Il faudra attendre la seconde session du synode dans un an, et éventuellement une exhortation apostolique, pour avoir le fin mot d'éventuelles décisions.

Pour l'heure, il s'agit avant tout de **proposer une nouvelle manière d'être ensemble en Eglise, de travailler, de discuter et de décider.** Une méthode fondée sur l'écoute et la participation plus large de tous, laïcs, hommes, femmes, religieux, religieuses, diacres, prêtres et évêques, sur l'ouverture aux personnes marginalisées dans l'Eglise ainsi qu'aux hommes et aux femmes qui entourent les communautés catholiques dans les contextes culturels où elles sont. Bref, un changement de culture dans l'Eglise pour que l'Eglise soit plus fidèle à son identité et à sa mission.

Le document propose **une définition de la synodalité** : « *La synodalité peut être comprise comme le chemin des chrétiens avec le Christ et vers le Royaume, avec toute l'humanité ; orientée vers la mission, elle implique la rencontre en assemblée aux différents niveaux de la vie ecclésiale, l'écoute mutuelle, le dialogue, le discernement communautaire, la création de consensus comme expression de la présence du Christ vivant dans l'Esprit et la prise de décision dans un esprit coresponsabilité différenciée. La pratique synodale fait partie de la réponse prophétique de l'Eglise à un individualisme qui se replie sur lui-même, à un populisme qui divise et à une mondialisation qui homogénéise et aplatit. Il ne résout pas ces problèmes, mais propose une manière alternative d'être et d'agir, pleine d'espoir, qui intègre une pluralité de perspectives et qui doit être explorée et éclairée davantage.* »

### **Tous coresponsables**

Globalement, le synode insiste sur le défi de la coresponsabilité dans l'Eglise, en encourageant tous les baptisés, qu'ils soient prêtres, laïcs, religieux ou religieuses, à collaborer ensemble pour mieux annoncer l'Evangile et améliorer les prises de décisions. L'idée étant de sortir d'une logique selon laquelle le savoir serait l'apanage d'une élite, et de **passer d'une Eglise dans laquelle il y aurait quelques responsables aidés par quelques collaborateurs à une Eglise dans laquelle tous sont coresponsables.**

Ceci s'appuie sur **deux convictions de foi** : « *les relations fraternelles sont le lieu et la forme d'une authentique rencontre avec Dieu* » et « *tout croyant possède un instinct pour la vérité de l'Evangile. (...) La synodalité valorise ce don et permet de vérifier l'existence de ce consensus des fidèles.* » Plus largement, « *La logique du dialogue, de l'apprentissage mutuel et de la marche ensemble doit caractériser l'annonce de l'Evangile et le service aux pauvres, le soin de la maison commune et la recherche théologique, en devenant le style de l'Eglise.* »

La recherche de la coresponsabilité, la recherche du bien commun, à travers une fraternité vécue et l'écoute mutuelle, s'étend aux **relations de l'Eglise avec tous les hommes** : « *il est nécessaire que les communautés chrétiennes partagent la fraternité avec des hommes et des femmes d'autres religions, croyances et cultures* ».

## Une photographie de l'Église catholique

Le document de synthèse de la première session est destiné à être travaillé par les conférences épiscopales, encouragées à procéder à des approfondissements théologiques et canoniques sur un certain nombre de sujets. Ainsi, chaque chapitre, chaque point, rassemble les **convergences** qui se sont faites entre les membres de l'assemblée, les **questions à traiter**, les **points de débat** sur lesquels il est jugé important de s'arrêter pour procéder à une étude théologique, pastorale et canonique, afin de savoir dans quelle direction aller, et les **propositions** qui indiquent des « *chemins possibles à suivre* ».

Toutes les propositions ont été votées à plus des deux tiers. **Les propositions ayant reçues le plus de votes contraires** sont sans surprise celles touchant à la réflexion sur la morale sexuelle, la prise en compte des questions de genre, le diaconat féminin, le célibat sacerdotal, l'inculturation, les difficultés posées aux missionnaires contemporains par la mémoire douloureuse de la colonisation, et le partage de l'autorité.

## Porter des divergences en pleine lumière

Certains pourront voir culturels un risque de fragmentation dans la méthode du pape François qui assume de porter **les divergences en pleine lumière** et qui insiste par ailleurs sur la nécessité de **prendre en compte la diversité des contextes**.

François fait quant à lui le pari inverse : puisque ces tensions et cette diversité existent, il estime que c'est en mettant les questions ouvertes sur la table et en poussant les uns et les autres à s'écouter qu'il sera possible d'avancer sans se diviser. Peut-être, est-il aussi en train de proposer une nouvelle approche de l'unité. Lors du discours du synode, le 4 octobre, il a préféré employer le terme d'harmonie. « *L'Esprit saint, a-t-il déclaré, déclenche un dynamisme profond et varié dans la communauté ecclésiale : "le tumulte" de la Pentecôte (...). Et après cela, il y a la grande œuvre de l'Esprit saint : non pas l'unité, non, l'harmonie. Il nous unit dans l'harmonie, l'harmonie de toutes les différences. S'il n'y a pas d'harmonie, il n'y a pas d'Esprit : c'est Lui qui fait cela.* »

Comme il fallait s'y attendre, cette première phase s'achève avec davantage de questions que de réponses. Mais des étapes ont été franchies. Des priorités, établies. Une feuille de route, dessinée. Et une **conviction que la recherche d'un nouveau style** dans la manière d'être en Église et dans la manière d'être l'Église dans le monde **est fidèle à l'Esprit de Jésus**. « *L'écoute signifie adopter l'attitude de Jésus envers les personnes qu'il a rencontrées (voir Phil 2, 611) ; elle a aussi une valeur ecclésiale, puisque c'est l'Église qui écoute, à travers l'œuvre de certains baptisés qui n'agissent pas en leur nom propre, mais en celui de la communauté. (...) L'Église veut écouter tout le monde, pas seulement ceux qui savent faire entendre plus facilement leur voix.* »

## Quelques points particulièrement débattus dans l'Église en France

### Du nouveau sur la place des femmes

Un des points sur lesquels on observe les plus grandes avancées est celui de la **valorisation de la contribution des femmes dans l'Église** et le **respect de la dignité et de la justice dans les relations hommes-femmes**. Pour le synode, il en va de la crédibilité dans la mission. « *De nombreuses femmes ont exprimé leur profonde gratitude pour le travail des prêtres et des évêques, mais elles ont aussi parlé d'une Église qui fait mal*, poursuit le document. *Le cléralisme, le machisme et l'usage inapproprié de l'autorité continuent de marquer le visage de l'Église et de nuire à la communion. Une profonde conversion spirituelle est nécessaire comme base de tout changement structurel. Les abus sexuels, économiques et de pouvoir continuent d'exiger justice, guérison et réconciliation. Nous nous demandons comment l'Église peut devenir un espace capable de protéger tout le monde.* » L'accent est mis sur l'appel à ce que les hommes et les femmes puissent expérimenter une « *coresponsabilité non compétitive* ». Concrètement, la question de l'ouverture de nouveaux ministères aux femmes est posée, dont notamment celui du diaconat.

### Pas de bénédiction pour les couples homosexuels

Il n'y a **pas de convergence** sur les questions liées au genre et à l'homosexualité. De manière symptomatique, la question de la bénédiction des couples qui ne sont pas hétérosexuels, fréquemment posée en conférence de presse tout au long du synode et qui était présente dans le document de travail de l'assemblée synodale, a été éclipsée, moins présente à l'intérieur de la salle qu'à l'extérieur. La question de l'homosexualité est quant à elle abordée dans le cadre d'une réflexion plus large sur « *amour et vérité* ».

### Célibat des prêtres

Le document de synthèse note que « *différentes évaluations ont été exprimées sur le célibat des prêtres* ». Il existe un consensus sur « *sa valeur prophétique et le témoignage de sa conformation au Christ* ». Toutefois « *certain se demandent si la convenance théologique du ministère presbytéral doit nécessairement se traduire dans l'Église latine par une obligation disciplinaire, surtout là où les contextes ecclésiaux et culturels la rendent plus difficile* ».

### Abus dans l'Église

La question des abus revient à plusieurs reprises dans la réflexion, avec un accent mis sur l'écoute et l'accompagnement, mais aussi la reconnaissance que beaucoup reste à faire, « *ce qui nécessite de s'attaquer aux conditions structurelles qui ont permis de tels abus et de poser des gestes concrets de pénitence* ».

\*\*\*\*\*

## Saint Jean XXIII au naturel...

*Jean XXIII sur son lit de mort recevait l'extrême-onction. Tout le monde pleurait autour de lui. Alors le pape, tapant à coups redoublés sur le bois de son lit, s'écrie presque en colère : « Allons ! Courage ! Courage ! Ce n'est pas encore le Requiem ! »*

*A l'approche de sa mort, le pape Jean XXIII témoignait : « Je suis tranquille. J'ai toujours voulu faire la volonté de Dieu. Toujours. Toujours. Je prie pour l'Église, pour les enfants, pour les prêtres et les évêques afin qu'ils soient saints, et pour le monde entier. »*